

EL PACIFICO

SEMI DIARIO DE INTERESES GENERALES

Editor, Imprenta "El Pacífico"

× Fundado en 1895

Correo 118

IMP. "EL PACIFICO"

Año XXI

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 19 DE OCTUBRE DE 1916

Nº 2.691

FRENTE AL DESASTRE

La casa de Agencias que en esta plaza gira bajo la razón social de Felipe Alvarado y C^o recibió la desgradable noticia de que su gasolina «Veloz» y una lancha con mercaderías que remolcaba, habían sido arrejadas a tierra por el mar, en el sitio llamado Caldera y ya de regreso de Mata Limón, a donde fueron enviadas con el fin de trasportar la carga que allí entrega el Ferrocarril al Pacífico, por la interrupción del puente de la Boca de Barranca.

El «Veloz» sufrió serios daños: su motorista y timonel recibieron golpes y lesiones de alguna consideración; la lancha plenamente cargada quedó sentada sobre las arenas de la playa, después de haber corrido el inminente peligro de romperse totalmente.

La Empresa de Vapores del Golfo de Nicoya escapó de perder una de sus mejores embarcaciones, en el mismo lugar y fletado por los señores Sagel Hno., el bongo «Indio», naufragó perdiendo todo el cargamento que conducía. De esto no hace muchos días: los sucesos están fresquitos.

La entrada a Mata de Limón, punto terminal para la carga del interior, del Ferrocarril al Pacífico, no ofrece seguridades de ninguna clase. Abatida siempre, en mareas altas y bajas, con y sin viento, las embarcaciones que se

destinen al transporte de mercaderías lo hacen corriendo el grandísimo peligro de naufragar a la hora menos pensada, y ser lanzadas a la playa convertidas en añicos por el ímpetu y empuje violento de las olas de un mar completamente abierto y embravecido.

Prueba evidente de lo dicho es lo que acaba de suceder a la gasolina «Veloz».

En tales condiciones de peligro, ningún propietario de lanchas va a exponer la suya en un negocio, que de llegar a producir, jamás dará para reponer las averías que sufran las embarcaciones.

Es necesario, pues, pensar seriamente en la forma de establecer el tráfico seguro para carga. Ello incumbe al Ferrocarril al Pacífico. Vamos sobre cuatro meses largos de interrupción a causa de lo ocurrido al puente de la Boca y no hemos llegado a una conclusión que satisfaga ni que remotamente favorezca los intereses comerciales seriamente afectados hasta la hora.

Y no podemos continuar en una situación verdaderamente anómala, como es la presente.

Precisa pensar con toda seriedad y buscar la solución más favorable al problema que tiene planteado por delante el Ferrocarril al Pacífico.

Llega el Doctor Iriás

El lunes muy de mañana ancló en este Puerto el vapor «Olimpia». En él venía el Doctor don Julián Iriás, candidato que fué del Partido Liberal de Nicaragua a la Presidencia de aquel país, en el próximo período. Quien conozca la situación de aquella hermosa tierra de los Lagos, no habría dudado en el triunfo del Doctor Iriás, en una lucha eleccionaria franca y sincera. Pero ya se sabe como sucedió aquella farza en que tan importante papel jugó la diplomacia de Estados Unidos del Norte.

Triste es recordar cómo han entregado la soberanía de Nicaragua los impopulares Díaz y Chamorro. Los hombres que manejan aquella situación, sin méritos para ser los directores de un pueblo tan digno de buena suerte como es aquel, incapaces de llegar allí por sus virtudes y por su talento de lo que carecen, han recurrido a medios indignos para ocupar el desgraciado papel que desempeñan. Han ido de rodillas a pedir el protectorado, pero un gobierno de una gran nación que debiera ser serio y justo, ha mandado sus cañones, sus marinos, para ejercer presión en favor de aquellos, no obstante que sabe la falsa posición de esos hombres en el pueblo

de Nicaragua. Wilson y Lansing no ignoran que la hermana del Norte rechaza, en su gran mayoría, esa imposición. Deben saber que si en estos países existen traidores, no es todo el pueblo el que quiere la intervención del yanqui.

La política americana en Nicaragua es un abuso de la fuerza. El pueblo yanqui, preguntamos, conoce la conducta de sus directores en los países débiles de Centro América?

Admiramos la estructura de este hombre, viene alto como siempre, aunque con el corazón desgarrado por la conducta vil de algunos compatriotas vendidos al oro americano, pero satisfecho de haber sido recibido en Nicaragua con entusiasmo indescriptible por el pueblo, el pueblo sano. Vimos una preciosa lira adornada con el rojo del Gorro Frigio: «El Club Femenino al más denodado defensor de la libertad de la Patria, Dr. Julián Iriás».

He allí la protesta en labios femeninos; he allí como las mujeres de Nicaragua saben apreciar lo que tantos hombres miran con desdén.

No está muerta el alma nicaragüense. Sea bien venido el noble luchador!

y el segundo con la de ₡ 50.00 anuales, por el término que falta para el vencimiento del bienio.

Puntarenas, 10 de Octubre de 1916.

El Gobernador,

REINALDO JIMÉNEZ

Remate

El 25 del corriente a las 2 p. m. rematará en la puerta exterior de esta Gobernación los puestos de licores del país N° 6 y N° 1 de esta ciudad y Corozal, respectivamente; el primero con la base de ₡ 500.00

Comisiones para arreglar la fiesta de San Rafael

Comisión de maderas: Don Pedro Canale, don Salvador Aráuz y don Serafín Saravia.

Comisión de enramadas: Don Luis A. Guido don Adriano Urbina, don Manuel Lizano, don Juan J. Monge y don Amado Naranjo; señoritas Rosa A. Urbina, Rosita Moya, Rosita Arata, Filomena Canessa, Mayo Guevara y Sarita Jiménez.

Comisión para pedir la Banda: Don Reinaldo Jiménez

Comisión para arreglo de Altar: Señoras Luisa de Jiménez, Fortunata de Salón Roario de Lizano, Juanita Meneses, Urbana Obando, Mercedes Molina, señores Mauro A. Guido, Roberto Yanguas, Juan Hernández M y Rafael Sánchez.

Comisión para servicio de mesas: Señores Benjamín E. Escalante, Juan Guido, Aturo Araya, Rigoberto Urbina y Rogelio Solano; señoritas Cañillano y Gil.

Comisión para flores: Señoritas Angulo, Eloísa París, Juanita Meneses, Adela Sandino, María Valencia, Pepa Pons y señoritas Chavarría.

Comisión para banderas: Estela V. de Guido, Julieta Rojas, Amelia de García y señoritas Salazar.

Comisión para cadenas: Luisa de Jiménez, Urbana Obando y Modesta de Soto.

Comisión para música: Agustín Herrera y Daniel Zúñiga.

Comisión para arreglo del Santo: Doña Joaquina de Bonilla, Raquel de Escaante, Luisa Emilia de Jiménez, don Faustino Leiva y Nieves S. Bonilla.

Centroamericanismo?

Varios meses hace que un joven hondureño don Pablo Zelaya, por medio del Diputado Antonio Alvarez Hurtado, presentó una solicitud al Ministerio de Instrucción Pública. Trataba el señor Zelaya de hacer reconocer su título de Maestro de Instrucción Primaria, de acuerdo con los Tratados de Washington,—pues, señor, han transcurrido varios meses y hasta la fecha se le tiene como maestro agregado. Es esa una injusticia que el señor Subsecretario debe de subsanar cuanto antes. Esos títulos, previo el requisito de autenticación, son como si fueran extendidos por la Escuela Normal de Heredia.

Cigarros "La Turpinita"
EXQUISITOS — DELICIOSOS

NOTAS

La señorita Juanita Guardia se encuentra de temporada en este puerto.

—Con el Doctor Iriás llegó el señor Jorge Volio.

—De paseo estuvo en Puntarenas nuestro particular amigo el Diputado don Clodomiro G. Figueroa.

—El bello sexo de nuestra sociedad tiene en proyecto la formación de un club, que denominarán «Femina».

—El vapor Izabal trajo carga de Panamá para este puerto.

—Está siendo objeto de reformas sustanciales que redundarán en beneficio del público, el servicio de Higiene Municipal.

—De regreso de su viaje a Estados Unidos estuvo en Puntarenas don Manuel J. Grillo.

Con el Dr. don Rodolfo Espinosa R

Deseando recoger algunas ideas e impresiones del Doctor don Rodolfo Espinosa R., acerca de su viaje a Europa y a la situación actual de Costa Rica, llegó a su residencia uno de los redactores de este diario, y después de manifestarle su objeto, dijo el doctor:

—Hace seis años que vivo con mi esposa y mis hijos en San José de Costa Rica en donde me establecí después que salí de Nicaragua. Aquella culta sociedad me ha acogido bien, como a un compatriota, como a un hijo de su cielo; y me ha distinguido con su estimación y cariño.

Después agregó:

Costa Rica es un país progresista, de exquisita cultura, pacífico, trabajador. En su seno hallan apoyo todas las energías honradas y emprendedoras. Tienen sus estadistas, sus hijos, todos, gran espíritu público; y a esto, y a sus prolongados años de paz es debido el gran adelanto en que se encuentra.

Hizo consideraciones acerca del movimiento intelectual del país, con una juventud briosa y de talento. Entre los literatos descuelló Genaro Cardona que acabó de obtener el segundo premio en Buenos Aires con su novela "La Esfinge del Sendero"; escritores como Luis Cruz Meza, Rogelio Fernández Güel, y, sobre todo, Roberto Brenes Mesén, alma erudita, espíritu brillante; el poeta Rafael Cardona, teosofista distinguido, Fabio Garnier, José María Zeledón.

—Y Brenes Mesén—exclamó—no sólo es escritor eminentemente, también es pedagogo y va a la cabeza del movimiento escolar con Carlos Cagini, el sabio, Justo A. Enciso, Luis Felipe González y otros.

La prensa está establecida sobre un sistema moderno; hay dos talleres de linotipio y de fotograbado. La noticia de los hechos notables va acompañada con ilustraciones.

Al referirse al movimiento científico y artístico, apreció la labor de los médicos Durán, Uribe, Soto, Rojas, Castro, Pupo, Hernández y Jiménez y la de los jurisdiccionados don Ricardo Jiménez, Cleto González Víquez, Ascensión Esquivel, Luis Anderson, Francisco Aguirre Barquer, presidente del Colegio de Abogados, Alberto Brenes Córdoba y otros, núcleo glorioso de la sociedad y de la patria.

Después de estos datos preguntamos algo al doctor Espinosa respecto a las artes nacionales y contestó:

—Tienen los costarricenses, espíritu artístico. Cultivan con tesón la música y deliran por ella como los antiguos tabanos.

Existe la Escuela de Santa Cecilia que dirige el artista Joaquín Vargas Calvo, y además, la Escuela de Bellas Artes a cargo del célebre pintor Tomás Povedano. Hijo de aquel medio es Manuel Salazar, tenor de fama mundial, que hace una gira por Europa, con éxito.

(De "El Comercio" de Managua.)

Teatro Mascota

Empresa Artística Foto y Cine

RIVAS HERMANOS

Para hoy Jueves 19 de Octubre de 1916

ODETTE!

El suceso artístico más grande, que ha llegado a alcanzar 29 representaciones consecutivas en los teatros de San José.

Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DELA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICoya
DE MANUEL BARAHONA & CIA. DURANTE EL MES DE OCTUBRE DE 1916

BALLENA

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena
Martes 3	1 a.m.	8 a.m.
Viernes 6	4 a.m.	11 a.m.
Martes 10	7 a.m.	2 p.m.
Viernes 13	10 a.m.	5 p.m.
Martes 17	1 a.m.	8 a.m.
Viernes 20	4 a.m.	11 a.m.
Martes 24	6 a.m.	1 p.m.
Viernes 27	9 a.m.	4 p.m.
Martes 31	1 a.m.	8 a.m.

BEBEDERO

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Miércoles 4	3 a.m.	9 a.m.
Sábado 7	6 a.m.	12 m.
Miércoles 11	9 a.m.	12 m.
Sábado 14	12 m.	6 p.m.
Miércoles 18	3 a.m.	9 a.m.
Sábado 21	5 a.m.	11 a.m.
Miércoles 25	8 a.m.	2 p.m.
Sábado 28	11 a.m.	5 p.m.

PUERTO JESUS

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Sábado 7	7 a.m.	12 m.
14	12 m.	5 p.m.
21	6 a.m.	11 a.m.
23	12 m.	5 p.m.

SAN PABLO

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Miércoles 4	4.30 a.m.	9 a.m.
" 11	10.30 a.m.	3 p.m.
" 18	4.30 a.m.	9 a.m.
" 25	9.30 a.m.	2 p.m.

MANZANILLO

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo
Lunes 2	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 4	4.30 a.m.	10 a.m.
Sábado 7	7 a.m.	2 p.m.
Lunes 9	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 11	10.30 a.m.	4 p.m.
Sábado 14	12 m.	7 a.m.
Lunes 16	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 18	4.30 a.m.	10 a.m.
Sábado 21	6 a.m.	1 p.m.
Lunes 23	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 25	9.30 a.m.	3 p.m.
Sábado 28	12 m.	7 p.m.
Lunes 30	8 a.m.	11 a.m.

CHOMES

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Domingo 1	7 a.m.	8 a.m.
Martes 3	8 a.m.	10 a.m.
Jueves 5	8 a.m.	10 a.m.
Domingo 8	8 a.m.	10 a.m.
Martes 10	9 a.m.	11 a.m.
Jueves 12	10 a.m.	12 m.
Domingo 15	7 a.m.	8 a.m.
Martes 17	8 a.m.	10 a.m.
Jueves 19	8 a.m.	10 a.m.
Domingo 22	8 a.m.	10 a.m.
Martes 24	9 a.m.	11 a.m.
Jueves 26	10 a.m.	12 m.
Domingo 29	11 a.m.	12 m.
Martes 31	7 a.m.	8 a.m.

PAQUERA

COROSAL con escala en LEPANTO

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Paquera
5	7.30 a.m.	9 a.m.
12	1.30 p.m.	3 p.m.
19	7.30 a.m.	9 a.m.
26	1.30 p.m.	3 p.m.

PUNTARENAS - TAMBOR

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Corozal
3	4 a.m.	7 a.m.
10	12 m.	3 p.m.
17	4 a.m.	7 a.m.
24	12 m.	3 p.m.
31	3 a.m.	6 a.m.

TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolson, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor o viceversa, en primera.....	8.00
De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda.....	2.00
Manzanillo o viceversa, en primera.....	2.00
al mismo puerto, en segunda.....	1.00
Chomes o viceversa.....	1.00
Manzanillo, Ballena o viceversa, en primera.....	3.00
al mismo puerto, en segunda.....	2.00
San Pablo y Puerto Jesús o viceversa, en primera.....	2.00
los mismos puertos, en segunda.....	1.00
Niños menores de diez años, mitad de precio.	

TARIFA DE FLETES

Por quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bolson.....	0.50
" " " Puerto Jesús, San Pablo y Manzanillo.....	0.40
" " " Chomes.....	0.20
cada garrafón lleno (15 litros).....	0.50
vacío.....	0.25
montura.....	0.25
cuadro de res.....	0.25
pies cúbicos de carga.....	0.25

La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el trasporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.

LA DEMOCRACIA

Orontes Quinto - Liberia, C.R.

GRAN REBAJA EN LA CONFECCION DE TRAJES PARA

HOMBRES Y SEÑORAS - PANTALONES AMERICANOS

ULTIMO MODELO DE LOS FIGURINES

Doctor Isidro R. Amaya A OGADO

de las facultades de Honduras, Guatemala, El Salvador, Nicaragua y Costa Rica

Ofrece sus servicios profesionales en esta ciudad

Se dedica única y exclusivamente al ejercicio de su profesión.

Se hace cargo de asuntos civiles, criminales y administrativos

Atiende llamados a cualquier parte.—Honorarios móvicos.—Gratis a los pobres.

Trabaja a todas horas.—Oficina: bajos de la casa de Pepino.—Puntarenas.

Un costarricense en el extranjero

Para los comerciantes y particulares de todas partes de Costa Rica que por falta de ayuda en el extranjero no se animan a enviar algunos buenos productos del país a esta plaza de New Orleans, ya sean granos o cualquier otro artículo vendible aquí, ofrezco mis servicios en esta ciudad.

Tengo muy poco tiempo de estar en esta ciudad y ya les puedo dar datos de cuálquier clase que me soliciten en el comercio en general.

Cuento con muy buenas personas del comercio que pueden responder por mí, y para escoger los artículos que me soliciten o que me pidan, tengo prometida la asistencia de dos personas capaces y expertas en los modos de hacer negocios de esta ciudad, de manera que más tarde cuando yo me conozcan y tengan más clientes, podré formar una Agencia Comercial.

En Puntarenas, el señor don Héctor Esquivel, comerciante en ferretería, podrá dar detalles acerca de lo que puedo hacer en el comercio, y de aquél que será grato darles los nombres de personas que igualmente me conocen, al pedirme por escrito.

Para los que no tengan relaciones establecidas en esta ciudad, a fin de conseguir artículos de ese país, también estoy dispuesto a obtenerlos aquí y mandarlos para allá. Llamo la atención muy particularmente a vestidos y otros artículos de señoras y señoritas que aquí se consiguen muy bonitos, baratos y de última moda. En este ramo cuento con la asistencia de una señorita que conoce el carácter y gusto latino y que también está al tanto de las últimas modas, por lo cual podrá asistirme en cumplir muy satisfactoriamente con los pedidos que para estas cosas se sirvan mandarme.

Para los jóvenes que deseen obtener artículos para el uso particular de ellos, ya sea ropa, corbatas, medias, canicas, o cualquier otra cosa que ellos quieran, también puedo atender a sus solicitudes.

Escriban. No dejen pasar el tiempo, pues el provecho suyo consiste en no dejar para más tarde lo que se pueda hacer hoy. La guerra no durará toda la vida, y se puede emplear el tiempo actual en pedir informes para adelantar sus pedidos o envíos, una vez terminada la guerra y restablecidas las condiciones normales.

Para más informes dirijan sus cartas a

MICHAEL RIVERA,
No. 1109 Gov. Nicholls St.,
New Orleans,

Si señores: el único punto de venta en Puntarenas del famoso PONCHE INGLÉS, la bebida exquisita que saborean todos los paladares, es la acreditada Cantiña "La Magnolia," de don José Bardés.

HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a docenas de varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias—LAS ALVARADO

AZUCAR DE FAMILIA

LA MAS BARATA DE PLAZA.—LA MAS PURA Y QUIMICAMENTE
PREPARADA EN EL INGENIO "EL TEMPISQUE," LA VENDE SU
AGENTE MANUEL BURGOS

Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL

en Puntarenas, y al lado del Muelle del Estero, se encuentra todo lo que se desee con
referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc.

Depósito productos "BAYER"

Aspirina - Adalina - Helmitol - etc., etc.

LUIS CASALVOLONE - Puntarenas

EN TOJAS LAS REFRESQUERIAS

Y en Todas las Cantinas de Buen Gusto
encontraréis la famosa y bien acreditada

KOLA SOTO & RAVEN

que no es posible confundir con otras
bebidas gaseosas

Plidase siempre la sabrosa y legítima KOLA SOTO & RAVEN

CRESPINA ORIENTAL

LOCION PARA EL CABELLO

La única que lo fortalece y preserva de las canas; lo aumenta,
suaviza y hermosea.

Todas las Boticas de importancia la venden.

"EL HOGAR"

La economía es la satisfacción del presente y tranquilidad del futuro

TOME USTED UNA PÓLIZA DE ECONOMÍA, ACCIDENTE
Y MUERTE DE LA COMPAÑIA NACIONAL «EL HOGAR»

Cuotas mensuales de ₡ 2.00, ₡ 5.00 ó ₡ 10.00 para Pólizas de ₡ 200.00, ₡ 500.00
ó ₡ 1.000.00, respectivamente

Solicite pormenores a los Agentes señores: Rafael París F., Puntarenas; A. Lobo
y M. Esparta; Carlos Miranda, Miramar; y Lorenzo Coin,
mina Unión.

Man Chong Sing y C°

TIENDA :: ABARROTES :: ALMACEN

OFRECE VENDER A LOS MEJORES PRECIOS:

HARINAS Dayton, Machete y León.—ARROZ SIAM y
petacas.—PETROLEO Stella y WHISKEY Canadian

TEODORO ROIZ

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores

PUNTARENAS - COSTA RICA

Gran Fabrica de Jabones y Velas

GASOLINA

Vendo GASOLINA y DESTILLATE al precio más
bajo de plaza

LUIS CASALVOLONE

ASEPRADEO A VAPOR

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablas, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Taller mecánico.—Descascadora de arena.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE : : : PUNTARENAS

SERAFIN SARAVIA

Ofrece a su numerosa clientela y a precios de ocasión, mercaderías
siempre frescas y de la mejor calidad, entre otras

Cerveza Pabst y Los Angeles, Coñac Bisquit, Whisky
Canadian, Vinos dulces medias botellas, Vino tinto
canal legítimo, Cemento romano en barriles de
hierro, Hierro acanalado para techos, Alambre para cercas, Grapas y muchos otros artículos.

Vende a precios sin competencia las bien conocidas y reputadas harinas DAYTON y MACHETE. Pronto llegará la OLIMPIC que puede competir ventajosamente con cualquiera otra marca de las mejores que puedan ofrecerse.

Nada le cuesta, antes de comprar, visitar esta su casa, en donde recibirá siempre buen trato.

COMPRO PIELES, CUEROS Y CAUCHO

Contestó toda correspondencia. — Acepto toda clase de comisiones

PACIFIC LUMBER Co.

En la máquina de Pueblo Nuevo se compra madera a los mejores precios de plaza y se venden las maderas mejor preparadas, más baratas que nadie y en condiciones ventajosas para el comprador.

Pidase en las Boticas

CIRCULARES EXPLICATIVAS DEL CONCURSO DE DIEZ RAZONES,

POR QUÉ DEBEN USARSE LAS "PASTILLAS DEL DOCTOR RICHARDS"

PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO, Y LOS LAXOCONFITES

DEL DOCTOR RICARDS

"El Laxante Ideal"

Hotel Europa

UNICO DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES entre Puntarenas, la Ovita, El Pozo y Golfo Dulce

LAS GASOLINAS SALDRAN EL 1 Y 15 DE CADA MES

PRECIOS DE PASAJES: La Ovita ₡ 4.00; a El Pozo ₡ 6.00; a Golfo Dulce ₡ 8.00. Por alimentación se cobrará extra ₡ 1.00 a los pasajeros a La Ovita y El Pozo.—Para más informes dirigirse a don

Santiago Sujeil, Agente general.

La Bohemia

Hostería de José Madriz

Situada 75 varas al Este del Club Chino - Puntarenas

Los famosos beef-tek—Exquisitos frijoles—Chuletas de rechupete
orden, Compostura, Aseo y Baratura. — Visitad la hostería La Bohemia

La Fiesta de la Raza en Puntarenas

Este año—en defecto del gobierno provincial y del comercio y sociedad porteños, cuyas actuales circunstancias de ánimo y de bolsa están, muy a disgusto de su buena voluntad, reunidas con toda iniciativa de provecho práctico intangible o dudosos—es al simpático elemento del profesorado docente, ya en su núcleo general, —ora en cada una de sus agrupaciones seccionales, como el naciente Conservatorio "Euterpe" y la Escuela de Adultos,—a quien ha correspondido el honor, porque quiso echar sobre sus hombres la grata tarea, de organizar y desarrollar el programa conmemorativo de la Fiesta de la Raza.

Y en verdad que merece felicitaciones por ello, pues en este género de esfuerzos, de mente y de razón, apenas se puede conseguir algo mejor que lo que el expuesto al público criterio y entusiasmo nacional en las diversas manifestaciones artísticas sea que se traduzca su deseo y que constituyeran el ceremonial de este homenaje del cariño filial americano hacia la madre patria hispana que nos dio su sangre y su alma durante tres centurias, desde que una mañana feliz la onda sonora del grito de un cañón cifró en los acantilados de nuestros litorales el himno de gloria coronador de la epopeya colombina.

Paradoja sublime! ¡Que el eco del estampido del cañón, en todo tiempo y en toda playa anunciar de muerte, fuera heraldo de vida otra mañana, al recorrer las solitarias costas de un Occidente indio!

Y así fué, y por eso aquella gloria es nuestra gloria. Porque el espíritu aborigen americano que—hasta entonces inconsciente de su rumbo,—ya se asomaba al mar, presa de aubellos vírgenes en su proceso evolutivo hacia lo mejor, presintió el triunfo de su definitiva orientación al descubrir, bajo el horizonte de esa memorable aurora, el móvil y triple capricho blanco del velámen de donde venía el clamor desconocido.

Esa primera y trascendental conquista de nuestra vida y el cariño en que la conciencia de ella se resolvió por el gesto noble de una España que nos la dió es lo que hace que cada año, al aproximarse la fecha evocadora de semejante historia, sintamos que el ave poliorceta del recuerdo desciende de los gromos de la mente y se posa, desnuda, hecha brécula emoción, en el nidal de nuestro corazón haciéndolo vibrar, hasta desgranar toda una cosecha de flores de entusiasmo por el bien común de nuestra sangre y sospechadas nuevas glorias.

La escuela porteña ha sabido sentir con intensidad y fomentar en el alma infantil, e interpretar fielmente este sentimiento inmemorial de nuestro afecto hacia la madre hispana al integrar los ceremoniales con que ha conmemorado este año la Fiesta de la Raza.

Variadas demostraciones de simpatía hacia el tópico han sido hechas durante la semana que acaba de pasar: La fiesta de inauguración de la Escuela de Cocina, el día 11 por la noche, constituida por una suculenta comida, obsequiada al señor Director General de Enseñanza, a que fueron invitadas de 40 a 50 personas del elemento oficial y del docente y en que reinó la más amable, la más grata familiaridad, no pudo dejar otra impresión que risueña añoranza, ni inspirar más que elogios y felicitaciones a la mano directora del sazón y entidad dueña del obsequio.

De la fiesta principal, la del día 12 por la mañana, recordamos con p'acer hacia de especial mención de ellos, el conceptuoso y simpático discurso de iniciación pronunciado por la señorita Filomena Cannessa, Directora de la Escuela de Párvulos, así como la canción de La Palma que cantó un coro de niños cuyo ensayo no ha podido ser mejor. Nos agradaron también el estilo llano y frase correcta del análisis histórico filosófico con que el señor Faio correspondió al ofrecimiento y provocaron en nuestra alma una suave impresión de vida nueva las armonías de los demás coros y recitaciones infantiles como "El Verge", "Tierra", "Himno a Colón", "El Barquero", etc.

El día 13 por la mañana, de 9 a 12 am., tuvo lugar la conferencia oficial del señor Director General, la que por sus hermosos y profundos conceptos y floridas frases constituyó un verdadero triunfo oratorio en el ramo de la Enseñanza. El señor Fa-

cio, alien todo su elemento, tuvo ocasión de manifestarse como es: fecundo y suggestivo en ideas y giros.

Un especial parentésis el gioso quisieramos hacer al hablar del hermoso programa con que el 13 por la noche contribuyó a la fiesta la Escuela de Música "Euterpe", simpática velada de la que no pudimos estimar lo mejor porque todo resultó sobresaliente, así en notas como en recitado y cuadros plásticos. Fué, sin duda alguna, este acto del programa general lo que, por el éxito sostenido de todos sus números, dejó más grata impresión en el ánimo de la concurrencia. Allí tuvimos ocasión de apreciar una vez más la delicada cuerda lírica de la Estudiantina "Euterpe" que nos sorprendió agradablemente con el estreno de su Himno oficial, de letra y música intensamente emotivas; el notable desarrollo del sentido musical y ejecución de alumnas como las señoritas Julia María Suñol y Elida Romero que estuvieron muy bien al interpretar y recorrer sus ninfas y la gratísima sonoridad vocal y diafona articulación del recitado de la señorita Pierina Canale, inimitable en este arte. Notas de simpática ingenuidad infantil hubo también como la de un listo pequeño que, dos veces ante la angustia de una inesperada fuga memorable, dos veces ordena imperiosamente que se baje el telón.

Para más propiedad y mejor decir, continuamos a continuación, tal como se nos ha enviado para su publicación, la lista detallada del programa que integró la última fiesta, la velada de la Escuela de Adultos el 14 por la noche, el desarrollo de cuyos números nos arranca una calurosa felicitación al personal organizador, que se distinguió también por su obsequiosidad con el público asistente a la hora de las vueltas de baile con que dio un simpático fin al hermoso acto.

CUADROS:

I.—Italia, señorita Beatriz Moiso mostrando orgullosamente el retrato de Celón, saludó a ella por la señorita Pierina Canale.

Saludo a Italia:

En nombre de América, de esta tierra que es fuente de riquezas inagotables, donde florecen muchas esperanzas y maduran poderosas voluntades; de este suelo privilegiado poblado por hombres de todas las razas, de todas naciones y políticas, aquí venidos en multitud, sin nombre y sin número, en nombre de todos yo te saludo.

Te saludo gloriosa madre del Almirante Inmortal y cuna de la civilización latina.

Tu luz ilumina el mundo señalándonos la senda luminosa trazada por tus genios sublimes!

Madre Italia!

II.—España, señorita Amelia Guerrero en alto dando luz con un reflector a las selvas vírgenes de América como emblema de civilización; representaban de indios los niños: Justo Ugarte, Manuel Camarena, Faustino Gómez, Miguel Ángel Maurya y Trinidad Mairenes.

Saludó a España la señorita Julia María Suñol:

Salve España! Tú, que con maternal cariño tendiste a América tu mano protectora para sacarla de las tinieblas en que yacía, que derramaste los rayos luminosos de la civilización y trazaste la senda que la condujo a la prosperidad y engrandecimiento, eres digna acreedora de eterno homenaje y admiración. Por eso tu nombre perdurará a través de nuestras generaciones y un recuerdo hará palpitar de júbilo el corazón de los hijos del nuevo mundo.

Gloria a España!

III.—Hernán Cortés, Marina y el indio: Juan Gómez, Margarita Sequeira y Miguel Ángel Mayorga.

Descripción del cuadro por la señorita Mercedes Meneses:

No es un enigma indescifrable esta preciosa alegría. Es Marina que en un momento sabio del Destino salva al conquistador de Méjico del peligro de ser apuñalado por el indio indómito y bravío.

Era ella la dulce amada de Cortés! En el collar de perlas él le colocó la cruz de la Religión Católica y aceptó el talismán indiano, símbolo hermosísimo de la Unión Ibero-Americana.

La linda india vigilaba fielmente mien-



Dele á Sus Niños

EMULSION de SCOTT

para robustecerlos y asegurar su buen desarrollo.

Conserva la salud de los niños sanos.

Restablece la salud de los que están débiles ó raquílicos.

Insista en la Legítima:
de SCOTT.



Es usted comerciante? Quiere hacer un buen negocio?

Alquile el local que ocupa actualmente La Colmenita. — Entenderse con

A. ARAYA V.

tras Cortés dormía y mientras en su frente de genio y de gigante se redondeaban los profundos problemas del abrazo de dos razas y de la llegada de la civilización europea, como antorcha luminosa al Nuevo Continente.

IV.—Desfile de las cinco repúblicas.

Costa Rica. Ensueño de ventura, virgin de paz, Templo de Justicia: Señorita Mercedes Meneses.

Guatemala. Conquista de Pedro de Alvarado, patria del Quetzal; sello de Independencia: Señorita Mercedes Lizano.

Salvador. Cuenca del Lempa, emporio de riquezas, espada del Derecho: Señorita Nora de Paredes.

Nicaragua. Tierra de Lagos, de ríos de plata, de montañas azules, cuna del Inmortal Dario.

Honduras. Tierra fecunda, cumbia estrellada, Esperanza del Porvenir.

Al regresar formaron en el centro el escudo de Costa Rica y para terminar, los niños Elisa Soto lanzó un viva a Costa Rica y el niño Eladio Valdelomar un viva a Centro América, pero libre!

Consignamos una vez más nuestros elogios al distinguido personal docente.

con que toma el progreso de nuestra villa, llevan ó una contribución en el vecindario y con lo poco recogido dió principio a la limpieza del cementerio.

Nos place y r también que tras calles asedias, lo mismo que la sola es. Toda atención puesta al servicio de la higiene, es digna de encomio, de eso depende la salud de los pueblos y de

esta su adelanto. Un lugar sin higiene, va seguro al fracaso. Envíenos al señor Cantero nuestros parabienes.

ANDINO.

Cigarros 'La Turpinita'

Los de fama en Puntarenas

La Favorita

Con este nombre se ha establecido en el local que ocupó el establecimiento de Víctor Coin, una oficina que se ocupará en la compra y venta de muebles de toda clase, máquinas de coser etc.

También se comprarán muebles de medio uso, siempre que el deterioro no sea muy marcado.

A las personas que por cualquiera circunstancia no deseen enviar sus muebles a nuestra oficina pueden pasar aviso a La Favorita, de los que deseen vender, en la seguridad de que realizaremos la venta en las condiciones más favorables.

ALFREDO CALVO,
Admor.

¿QUÉ ES LO QUE HAY FRENTE A LA IGLESIA?